



Universidad  
Tecnológica  
del Perú

## ENSAYO DE ARCHIVO DE LA UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DEL PERÚ

**Tema: ¿Qué papel jugó el capitalismo en la estructura económica peruana durante la República Aristocrática y el Oncenio de Leguía?**

Durante el final del siglo XIX y las dos primeras décadas del siglo XX, el Perú se encontraba en el periodo de República Aristocrática donde los burgueses tuvieron el dominio político y económico de manera asociada al comercio internacional. En el transcurso de ese periodo, el país experimentó un auge en las exportaciones de materias primas de producción y extracción, este periodo finalizó en el año 1919, el mismo que inició con la “Patria Nueva” de la mano de Augusto Leguía, donde se incrementó el arribo de los capitales extranjeros, principalmente de Estados Unidos, dando lugar al inicio de la dependencia del capital extranjero que desencadenó al final en una fuerte deuda externa, por lo tanto, se busca explicar el **papel que jugó el capitalismo en la estructura económica peruana durante la República Aristocrática y el Oncenio de Leguía** con el propósito de evaluar la trascendencia de nuestra economía en la actualidad, para lo cual se abordará el inicio de las exportaciones en el Perú y la influencia del capital extranjero que dieron lugar a los inicios del capitalismo en el Perú.

En primer lugar, **el ingreso del capitalismo jugó un papel muy importante en la República Aristocrática ya que en el Perú empezó el desarrollo de exportaciones, y en consecuencia el inicio de la industrialización en el país**, donde se exportaron principalmente: azúcar, algodón, cobre y caucho, lo cual significó un gran ingreso económico, pero para la clase alta u oligarquía que controlaba las grandes haciendas y terrenos de producción en el Perú, tal es así que “la explotación de las

materias primas demandó capitales que comenzaron a provenir del extranjero, con la consiguiente desnacionalización de las empresas” (Contreras y Zuloaga, 2014, p.215), además, las empresas exportadoras hicieron uso de una moderna tecnología para que el trabajo sea eficaz y también porque el Perú no estaba preparado para proveer de maquinaria a la industria, igualmente ante la demanda de miles de trabajadores que se necesitaba en estas áreas de trabajo. Por lo que, con la implementación de esto, hizo que este sector se volviera menos nacional, pero a su vez logrando el inicio del desarrollo agroexportador a través de la industria primaria.

En segundo lugar, **en 1919 Leguía estaba convencido de que el Perú necesitaba una influencia del capital extranjero si realmente deseaba alcanzar un desarrollo económico capitalista**, debido a que había trabajado en algunas compañías británicas y estadounidenses de las cuales obtuvo mucho éxito considera que el capital norteamericano tiene un futuro brillante y como parte de su propuesta en 1920 se reforma la Constitución de 1860, la cual en esencia plasmaba que el Estado tenga mayor interferencia en los ámbitos económicos y sociales, lo cual se puede evidenciar mediante Zegarra, M. (2009) quien declara que, el apoyo de la inversión de EE.UU., a través de la presencia de empresas norteamericanas, era el medio que necesitaba Leguía para que pudiera conseguir los medios financieros y técnicos para llevar a cabo sus medidas, cuyos objetivos eran centralizar el poder del Estado. Con el fin de beneficiarse de las ganancias de la explotación de los recursos por el capital extranjero; mientras que EE.UU. podría obtener mayores beneficios de las actividades económicas a través del uso de las obras administradas y realizadas por el Estado. Sin embargo, a pesar que ese capital se usó para modernizar el Perú, cuando llegó la crisis económica mundial disminuyeron las exportaciones peruanas, causando la bancarrota de muchas empresas. Asimismo, en el marco del aspecto económico, hubo un incremento de la deuda externa, se fundó el Banco de Reserva y se creó el pago de tributos.

**En conclusión**, en la República Aristocrática, el país experimentó un rápido auge económico el cual se vio reflejado en las exportaciones, tanto de materias primas como en la industrialización, lo cual ocasionó que se emplee moderna tecnología y mano de obra el cual acrecentó más su dependencia al capital extranjero siendo así que el capitalismo influyó de manera considerable en la economía de ese tiempo. Además, que en el gobierno de Leguía se buscó la “modernización” del país, de esta manera se acrecentó la dependencia de capital norteamericano, por lo que se afirma que las consecuencias fueron graves puesto que significó el colapso de la hacienda pública e hipotecar prácticamente el país a través de empréstitos y gastos a corporaciones extranjeras. **Reflexionando al respecto vemos como nuestro país atravesó un periodo de auge que no fue aprovechado en favor del progreso del país, sino en favor de pocos y más aún la Nación entera duplicó su deuda externa con inversiones extranjeras que lejos de impulsar el crecimiento y desarrollo del país buscaron enriquecerse junto a otros grupos de poder, así mismo nos demuestra cómo el capitalismo influyó de manera considerable en la economía de ese tiempo, al tal punto de ser muy dependiente del capital extranjero.**

### **Referencias Bibliográficas**

- *Contreras, C. y Zuloaga, M. (2014). Historia mínima de Perú. México, D.F, El Colegio de México. Página: 215*  
Recuperado de <https://elibro.net/es/ereader/utpbiblio/193634?page=225>
- Zegarra, M. (2009) El Oncenio de Leguía a través de sus elementos básicos (1919-1930) . Página: 10-16
- *Pease, H., y Romero, G. (2014). La política en el Perú del siglo XX. (2 ed.). Lima: Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú. Primera Parte El Oncenio del Presidente Leguía, pp. 59 - 73*